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最近，家委会让不少家长陷入“进还是不进”的两难境地

为了孩子进家委会？看过来人怎么说
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加入还是旁观，家长态度多样

记者走访发现，班级家委会成员一般在十人以内，并且分工明确，
财务、采购、宣传……一人一岗或者一人多岗，以协助班主任完成各项
工作，包括策划班级活动、购买公共用品、参与志愿服务等。

对于是否参加家委会，家长的态度各有不同：有希望加入家委会，
从而“子凭母贵”，让自己的孩子受到老师关注的；有怕麻烦的，担心老
师“点名邀约”……

家住长沙市德政园小区的刘丽已经当了一年家委， 今年她准备
“连任”，“家委会的工作很杂，需要经常为班级的事跑腿。虽然投入了
大量的时间和精力，有时候会‘吃力不讨好’，但是一年下来，确实增加
了很多跟老师接触的机会，老师也会及时地反映孩子在校情况，为了
孩子这都是值得的。”

曾经当了6年家委会的长沙市民娄欣月说，“虽然能近水楼台先得
月，但千万不要有‘当家委，老师就会特别照顾娃’这种想法。”娄欣月
说，自己的孩子各方面比较普通，老师经常表扬的也都是成绩比较好、
各方面比较优秀的孩子。“反过来，如果孩子得个什么荣誉，我还很怕
别的家长会瞎想。还好，6年下来，我们凭着实力，从来没获得过三好学
生，安安稳稳度过。”

二孩家长李昂的大儿子今年刚进初一，小儿子在二年级。他告诉
记者，大儿子上小学时，前三年自己一直都是家委，但和老师甚少交
流，并没发现老师对孩子有太多的“优待”。小儿子上小学时，他忙不过
来就没有担任家委，开始关注自己孩子的学习、生活，每周坚持和老师
沟通， 反而觉得老师更关注孩子了，“如果自己不关注孩子的成长，只
希望老师看在‘家委’的份上多照顾，那反而是本末倒置了。”

烦琐且受委屈，家委会工作不好干

2012年，教育部发布《关于建立中小学幼儿园家长委员会的指导
意见》，明确提出家委会应在学校的指导下履行三项职责：参与学校管
理、参与教育工作、沟通学校与家庭。

事实上，家委会要做的事非常繁杂：小到为班级购买卫生纸、矿泉
水，大到策划富有教育意义的班级活动，家委就像一个班级的大家长，事
务琐碎繁杂，不仅要手脚麻利，脑子清爽，还要有一定的心理承受能力。

娄欣月说，自己在家委会干得最多的事就是买教辅资料，负责货比
三家、统计人数、群接龙……“刚开始的时候没经验，有的家长拿到书却
不付钱。我们也不好意思要，只能自己吃哑巴亏，还好这种情况少”。

当了6年家委的长沙家长阳晓玲在班级毕业时， 自己垫付款项邀
请某影楼过来拍摄毕业照，“事情过去3个月了，钱还没收齐。也是为了
孩子着想吧，我也没去计较。”

本末不能倒置，家委会不是“联谊会”

“家委会设立的初衷是促进家校之间的有效沟通与合作。”长沙市
天心区青雅丽发学校心理教师胡荣波表示，家委在学校工作中处于协
助管理角色，要能够协助学校和班级组织各类活动。另一方面也要充
当“传声筒”，将家长的意见和需求传达给学校，同时把学校的教育理
念和工作安排反馈给家长，增强家校互动。

这无疑对家委会提出了更高的要求，选拔合适的家长担任家委会
成员，其重要性不言而喻。“目前，家委会的成立基础都是在学生家长
自愿报名的基础上选拔成立的。”胡荣波认为，符合以下条件的家长比
较适合成为家委：有充足的时间和精力、有奉献精神、沟通能力强、组
织能力强，能为家校合作搭建很好的沟通平台，“如果只是为了孩子加
入家委会，但没有时间、精力和能力来胜任各项工作，加入家委会其实
对自己孩子、对全班孩子都是不负责的”。

21世纪教育研究院院长熊丙奇提醒家长，家委会不是“联谊会”，
要让家委会成为真正意义的家委会，发挥其真正的作用。家委会代表
家长参与学校的办学管理监督，但在涉及学生权益的收费、花销问题，
家委会还应秉持自愿原则，多听取家长意见，真正代表家长维护学生
权利，建立起畅通、和谐的家校沟通关系。

开学半个月有余， 不少班级开始组建新的“家委会”，
“加入家委会， 会不会做了很多事还费力不讨好？”“不加入
家委会，我的孩子会不会就不受老师关注？”一时间，家委会
让不少家长陷入“进还是不进”的两难境地。

家委会到底干什么事？家委会的“爱恨情仇”有哪些？记者
进行了采访。

■湖南日报全媒体记者杨斯涵通讯员张祝缘郝年念

同城外卖买衣服，你会尝试吗?
服装销售开辟新模式 试过的人说：这是急性子的福音

三湘都市报9月
17日讯 在快节奏的
现代生活中， 消费方
式不断推陈出新。近
日， 一种全新的购物
模 式———外 卖 买 衣
服， 引发众多消费者

的关注。9月17日，记者针对这一新型购衣
模式展开走访调查。

同城准时送，可解燃眉之急

“外卖平台还可以买衣服， 真是太方便
了！”周末，来自重庆的周女士，中秋假期和朋
友相约到长沙游玩，入住酒店整理行李时，她
发现自己精心准备的连衣裙忘记带了。 经人
提醒，她打开某外卖平台，惊喜地发现：衣服
也能够在外卖平台上进行购买。“有s和m两
个尺码可以参考，我选了一套券后价格为80
元的多巴胺两件套，40分钟左右就送到酒店
了，正好解决了我的燃眉之急。”

记者在外卖平台上以“衣服”为搜索关
键词看到， 平台上的服装店展示页面与美
食外卖类似，有清晰的服装图片、尺码、颜
色等信息，还有顾客的评价和晒单。顾客可
以根据自己的需求进行筛选和下单。此外，
不仅能购买女装、男装，童装和鞋包配饰也
应有尽有。当然，仅限同城。

简单了解了线上情况， 记者走访了长
沙几家已经开通外卖服务的服装店。 根据
系统提供的商家地址， 记者来到金满地商
场一家名为“m”的时尚女装店，很难相信
眼前这家客流量不大的小店， 在外卖平台
的月销量能达到6000余件。

“自从我们店开通外卖服务后，订单量
有了明显增长， 很多顾客都是被这种新颖

的购物方式吸引过来的。”店主介绍说，“对
我们来说，除了日常熨烫、挂版的工作，将
衣物上架到外卖平台增加了一定的工作
量，现在我们每天都要清点货品，及时更新
购买链接。”

那么， 外卖购衣能否退换货？“不影响
二次销售的情况下，送回门店，支付来回配
送费即可。”一家名为“布梵穿搭便利店（万
家丽店）” 的店主解答了记者的疑惑。 她表
示，门店也提供了快速的配送服务，一般在
一小时内就能送达，“当下，实体服装店进军
外卖平台销售，采用线下结合线上的销售模
式，我们服装人也看到了一些新的希望”。

新模式面临一定挑战

普通消费者是怎么看的？ 记者在街头
随机采访了几位市民。

“下班前下单， 回家就能收到新衣服，
简直是急性子的福音。”大厂打工人小李表
示，自己日常工作太忙，根本没时间去逛街
买衣服，同城外卖购衣对他来说十分实用。

“听说过，改天我也想试试。”长沙理工
大学的王同学也兴奋地说，“对于学生而
言，如果突然有活动需要新衣服，同城外卖
买衣服可以快速解决问题， 还能看到其他
买家的评价，相对可信。”

外卖买衣服也并非没有挑战。业内人
士刘先生指出，一方面，服装的尺码和款
式因人而异，消费者在网上购买一定会出
现各种各样的意外情况。 虽说可以退换
货，但这必然会增加买卖双方的时间成本
和运营成本；另一方面，外卖平台的竞争
非常激烈，服装店需要在众多商家中脱颖
而出， 就必须提供优质的商品和服务。

■全媒体记者 龙思言 通讯员 吴凯

长沙天心阁景区在建园100周年之际，经过提质改造，将以“全
省首个光影公园”的身份亮相，为广大游客朋友带来一场夜游的视觉
盛宴。图为9月16日，记者探访景区所布置的场景。

三湘都市报全媒体记者 杨昱 摄影报道
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